
Reunião ordinária do COMDIM realizada em 12/08/2014 no Palácio de Cristal com início às 19h. 

Nesta reunião aconteceu a Abertura da 2ª Semana de Combate e Enfrentamento à Violência 

Doméstica e Familiar contra a Mulher, conforme proposto e aprovado na última reunião do 

COMDIM. Compuseram a mesa as seguintes autoridades: Luciane Bomtempo, presidente do 

COMDIM; Luciana Périco, vice-presidente do COMDIM; Drª Sandra Torres de Mello, 

representante do Ministério Público; Professora Regina Máximo, representante da Universidade 

Católica de Petrópolis; Dr. Daniel Navarro, representante da Universidade Estácio de Sá; Drª Maria 

Isabel de Sá Earp, representante da Faculdade de Medicina Arthur Sá Earp Neto (FMP/FASE); 

Drica Madeira, coordenadora do CRAM e Srª Stella Maris, representando o juiz da Violência 

Doméstica e Familiar contra a Mulher, Dr. Afonso Botelho. A presidente do COMDIM deu início à 

reunião com a apresentação de um vídeo com depoimentos de algumas usuárias do CRAM. Após a 

exibição do vídeo, a presidente passou a palavra aos membros da mesa, inicialmente fez uso da 

palavra o Dr. Daniel Navarro que saudou a iniciativa do COMDIM e da Prefeitura e se colocou 

inteiramente à disposição para outras atividades; logo após, a representante da UCP fez sua 

saudação, deixando a universidade sempre à disposição das demandas necessárias ao enfrentamento 

à violência doméstica, diz ainda que está criando o centro de mediação voltado para o atendimento 

de  questões de conflitos familiares e como participante do COMDIM sabe da importância de 

ações como  a dessa semana; na seqüência ouvimos a Drª Maria Isabel que falou sobre a criação, 

em parceria com a prefeitura e o COMDIM, do Observatório da Mulher, disse que essa iniciativa é 

excepcional porque compromete a academia com questões ligadas a vida das pessoas, diz que a 

FASE/FMP está muito feliz em ser parte integrante desse projeto e explica que, mesmo embrionário, 

ele já está mobilizando alunos e professores em sua instituição, convida as outras universidades a se 

integrarem a esta iniciativa e diz também que a primeira reunião pública do Observatório irá 

acontecer dia 15 de Setembro do presente ano na própria FASE; dando continuidade as intervenções, 

a vice-presidente do COMDIM, Luciana Périco, disse que discutir Lei Maria da Penha é 

fundamental para acabarmos com essa covardia promovida por parte dos homens, diz que em 

nossas comunidades acontece ainda muita violência contra a mulher e que o COMDIM tem jogado 

papel fundamental no combate à violência doméstica; passada a palavra para Drica Madeira que 

fala da importância da realização desta 2ª Semana de Combate e Enfrentamento, diz que os avanços 

promovidos pela 1ª Semana tem feito muita diferença na vida das mulheres, diz que a cartilha 

salvou muitas vidas, que já existem depoimentos de mulheres que viraram multiplicadores no 

combate à violência a mulher por conta da cartilha e que de fato, a iniciativa joga papel no 

cumpra-se da Lei Maria da Penha,  diz que se a primeira semana uniu os poderes executivo, 

legislativo e judiciário em torno do cumprimento da lei, a segunda semana tem a tarefa de unir as 

universidades do município no combate e enfrentamento à violência doméstica e familiar contra a 



mulher. Com palavra a Srª Stella Maris pede desculpas pela ausência do Dr. Afonso Botelho, que 

por motivos pessoais não pode estar presente, diz que ele ficou muito feliz de ter feito parte da 

construção da primeira semana que tem como, um dos frutos, além desta segunda, o grupo de 

agressores do juizado, diz que a proximidade com o CRAM é fundamental para a realização de um 

trabalho adequado às vítimas de violência em nosso município; Drª Sandra, representante do MP, 

diz se sentir muito honrada com o convite e que a partir de agora quer participar de maneira 

bastante ativa das reuniões do COMDIM, que em sua promotoria tem enfrentado a dura realidade 

das mulheres idosas e deficientes que sofrem violência de toda ordem desde a violência física até 

violência patrimonial, quando os próprios filhos tiram de suas mães os recursos de sua 

aposentadoria, diz que a família tem deixado a desejar no cuidado com as idosas e que na maior 

parte dos casos as vítimas não procuram ajuda para que seus filhos não sejam punidos. Parabeniza a 

presidente do COMDIM e o Prefeito Rubens Bomtempo pela iniciativa da 2ª Semana; Por fim, 

Luciane Bomtempo, fala da comemoração dos 8 anos da Lei Maria da Penha, das ações que o 

município vem desenvolvendo nesta área, em especial o trabalho realizado pelo CRAM no 

atendimento às mulheres que sofrem qualquer tipo de violência, diz que o COMDIM vem 

discutindo e pautando as políticas públicas de combate e enfrentamento à violência contra a mulher,  

nesse momento pede que as conselheiras do COMDIM presentes à reunião se levantem como forma 

de identificá-las ao público, e destaca ações como as campanhas de conscientização realizadas nas 

praças do município desde o fim do ano passado por ocasião da campanha Internacional intitulada 

“16 Dias de Ativismo pelo Fim da Violência Contra a Mulher” que vem se repetindo ao longo deste 

ano, uma vez por mês; a publicação da Cartilha de Direitos da Mulher, o projeto “Disque- Mulher” 

municipal que já tem recurso empenhado e já foi publicado em Diário Oficial da União, fala 

também do ônibus que conquistamos através de emenda parlamentar que será o nosso CRAM 

Itinerante e ao que tudo indica já está sendo licitado para ser enviado ao município. Propõe que, no 

próximo ano, as universidades abracem a 3ª Semana de Combate e Enfrentamento à Violência 

contra a Mulher e que esta pauta possa ser incluída em suas Semanas Jurídicas. Ressalta que estas 

conquistas só foram possíveis pela preciosa parceria que se estabeleceu entre sociedade civil e 

poder público, diz ainda que as universidades, o Juizado de Violência Doméstica e Familiar contra a 

Mulher e o Ministério Público são peças fundamentais nas conquistas que teremos daqui para frente. 

Pede o envolvimento e participação efetiva de todos para essa 2ª Semana passando a programação e 

ressaltando a participação do COMDIM no Som da Rua durante todos os dias da citada semana, 

lembra ainda a importância de atingir, com o programa de rádio, as mulheres que integram o Polo 

de Moda da Rua Teresa. Convida em seguida a conselheira Denise para ser homenageada por ser 

uma mulher guerreira que superou violências vivenciadas em outros momentos de sua vida. Ao 

encerrar sua fala, a presidente do COMDIM homenageia com flores as mulheres que compuseram a 



abertura 2ª Semana de Combate e Enfrentamento à Violência contra a Mulher e faz uma breve fala 

homenageando a coordenadora do CRAM pela sua atuação responsável a frente do serviço, lembra 

que o CRAM já existe há sete anos e que praticamente foi criado junto com a Lei Maria da Penha, 

tamanha preocupação que a Prefeitura e o Conselho da Mulher já tinham em 2007 com esta pauta. 

Nada mais havendo a ser discutido, a presidente da por encerrada a reunião às 20:45h e convida a 

todos e a todas para o coquetel. Esta ata segue assinada por mim, Maria da Penha que a redigi e pela 

presidente Luciane Bomtempo. 

 

 

 

 


